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55ª SESSÃO SOLENE PARA ENTREGA 
DO COLAR DO MÉRITO LEGISLATIVO A 
HELENA DUTRA

Presidência: CARLOS GIANNAZI

RESUMO

1 - CARLOS GIANNAZI
Assume a Presidência e abre a sessão. Nomeia a Mesa e 
demais autoridades presentes. Informa que a Presidência 
efetiva convocara a presente sessão solene para "Outorga do 
Colar de Honra ao Mérito Legislativo do Estado de São Paulo 
a Helena Dutra Lutgens", por solicitação deste deputado.
2 - PATRICIA BIANCA CLISSA
Presidente da APqC - Associação de Pesquisadores 
Científicos do Estado de São Paulo, faz pronunciamento.
3 - PRESIDENTE CARLOS GIANNAZI
Informa que a homenageada fora eleita presidente da 
APqC - Associação de Pesquisadores Científicos do Estado 
de São Paulo.
4 - FÁBIO SANCHES
Membro do Coletivo Rede Nosso Parque, faz pronunciamento.
5 - LUCIENE CAVALCANTE
Deputada federal, faz pronunciamento.
6 - RAPHAEL LOCATELLI
Vereador à Câmara Municipal de Mogi Guaçu, faz 
pronunciamento.
7 - CELSO GIANNAZI
Vereador à Câmara Municipal de São Paulo, faz pronunciamento.
8 - HENRIQUE DUTRA LUTGENS
Filho da homenageada, faz pronunciamento.
9 - NEUZA
Irmã da homenageada, faz pronunciamento.
10 - ADDOLORATA COLARÍCCIO
Vice-presidente do Instituto Biológico da APqC - Associação 
de Pesquisadores Científicos do Estado de São Paulo, faz 
pronunciamento.
11 - LUIZ BARRETTO
Assistente técnico de pesquisa do Instituto de Botânica da 
Secretaria do Meio Ambiente, faz pronunciamento.
12 - MARIE MADELEINE HUTYRA DE PAULA LIMA
Professora, faz pronunciamento.
13 - HELENA
Doutora, faz pronunciamento.
14 - JOAQUIM AZEVEDO
Ex-presidente da APqC - Associação de Pesquisadores 
Científicos do Estado de São Paulo, faz pronunciamento.
15 - ANA
Amiga da homenageada, faz pronunciamento.
16 - ROGÉRIO RABELO
Faz pronunciamento.
17 - PRESIDENTE CARLOS GIANNAZI
Tece considerações regimentais sobre a solenidade. Lê 
histórico da homenageada. Anuncia a outorga do Colar 
de Honra ao Mérito Legislativo do Estado de São Paulo à 
Helena Dutra Lutgens.
18 - HELENA DUTRA LUTGENS
Homenageada, faz pronunciamento.
19 - PRESIDENTE CARLOS GIANNAZI
Faz agradecimentos gerais. Encerra a sessão.
* * *
- Assume a Presidência e abre a sessão o Sr. Carlos Giannazi
* * *
O SR. PRESIDENTE - CARLOS GIANNAZI - PSOL - Senhoras 

e senhores, boa noite. Sejam todos bem-vindos à Assembleia 
Legislativa do Estado de São Paulo. Esta sessão solene tem a 
finalidade de outorgar o Colar de Honra ao Mérito Legislativo 
do Estado de São Paulo à Helena Dutra Lutgens. Comunicamos 
aos presentes que esta sessão solene está sendo transmitida ao 
vivo pela TV Alesp e pelo canal Alesp no YouTube.

Convido para compor a Mesa Diretora desta sessão solene, 
primeiramente, a nossa homenageada, a Helena Dutra. Uma 
salva de palmas. (Palmas.) Convido também para compor a 
nossa Mesa Diretora a Patricia Bianca Clissa, presidente da 
Associação de Pesquisadores Científicos do Estado de São 
Paulo. (Palmas.) Convido também o Fábio Sanches, do Coletivo 
Rede Nosso Parque. (Palmas.)

Sob a proteção de Deus, iniciamos os nossos trabalhos nos 
termos regimentais. Esta Presidência dispensa a leitura da Ata 
da sessão anterior. Sras. Deputadas, Srs. Deputados, minhas 
senhoras e meus senhores, esta sessão solene foi convocada 
pelo presidente desta Casa de Leis, o deputado André do Prado, 
atendendo à minha solicitação, com a finalidade de outorgar o 
Colar de Honra ao Mérito Legislativo do Estado de São Paulo à 
Helena Dutra Lutgens.

Eu passo a palavra, então... Qual é a ideia? Vou quebrar um 
pouquinho a formalidade aqui, sem antes anunciar a honrosa pre-
sença da deputada federal Luciene Cavalcante, presente aqui no 
nosso evento, que fará uso também da palavra. (Palmas.) Registro 
também a presença do vereador Celso Giannazi, presente.

Registro também a presença do vereador de Mogi Guaçu, 
Raphael Locatelli, aqui também, aqui presente, seja bem-vindo, 
vereador. Depois nós vamos anunciando as outras pessoas.

E eu vou quebrar um pouco a formalidade. Qual é a ideia 
aqui... A Helena vai ser a última a falar aqui, pessoal. Ela fala 
por último, ela só vai falar na hora que todo mundo falar pri-
meiro, quando ela receber, na verdade, a comenda.

Então, a ideia é que a gente faça as intervenções da Mesa 
- da Patricia, do Fábio -, depois a deputada Luciene Cavalcante 

vai precisar ir para um outro evento, o vereador Celso Giannazi 
também. E depois a gente vai franquear a palavra a vocês, para 
as pessoas que quiserem fazer intervenções, homenagear a 
Helena. Então, aqui o microfone será franqueado a todos vocês, 
pode ser?

Então, quero já começar com a Patricia, que é a presidente da 
Associação dos Pesquisadores Científicos do Estado de São Paulo.

A SR. PATRICIA BIANCA CLISSA - Muito obrigada, deputa-
do Giannazi. Obrigada pela presença de todos vocês, deputada 
Luciene, vereador Celso Giannazi, e aqui o nosso deputado.

Eu agradeço inicialmente, em nome da APqC, todo esse 
empenho em reconhecer o esforço que a Helena desempenhou, 
desempenha e vai continuar desempenhando, representando 
a nossa associação, representando os interesses públicos, dos 
institutos públicos de pesquisa.

Eu tenho poucas coisas para falar a respeito da Helena, 
porque eu acho que a gente teve pouco tempo, na verdade, de 
convivência. Eu conheço a Helena um pouco melhor há dois 
anos. Comecei a ouvir falar da Helena assim que foram extin-
tos os institutos, a Helena estava sempre presente nas nossas 
“lives”, as coisas que a gente via com relação à extinção dos 
institutos do Meio Ambiente.

Então, ela foi uma das pessoas - junto a outras pessoas 
que a gente reconhece aqui - que mais defendeu, lutou, brigou 
- com o Fred, a Gláucia - pela não extinção dos institutos do 
meio ambiente.

Foi uma surpresa muito grande para todo mundo vir uma 
extinção de uma hora para outra. Não estava nos planos, não 
estava no papel, de repente foi colocado. Mas a Helena sempre 
soube colocar de uma forma muito firme, de uma forma muito 
digna, tudo o que representa os interesses da associação.

Então, ela tem uma fala mansa, ela tem uma fala um pouco 
devagar assim. A gente, às vezes, tenta acelerar um pouco, a 
gente vive muito acelerado. Mas o fato de a pessoa ser do inte-
rior, viver nesse ritmo... para a gente que está de fora, a gente 
tem necessidade, sente falta desse ritmo mais calmo do interior.

Mas, mesmo com essa fala calma da Helena, ela representa 
muito bem a nossa luta, a nossa associação. Então, vou apro-
veitar o momento para agradecer a Helena por aceitar tocar a 
associação no próximo biênio - ela vai ser a próxima presidente 
da associação.

E eu tenho certeza de que a associação vai estar muito bem 
representada, que ela vai defender muito bem os interesses dos 
institutos públicos de pesquisa, porque quem passou por um 
baque como o que o pessoal do Meio Ambiente passou, fortalece.

Isso acaba fortalecendo a própria estrutura do raciocínio da 
pessoa, então a pessoa acaba ficando mais forte. Ela pode até 
não perceber, mas ela fica mais forte tendo que enfrentar o que 
a gente teve que enfrentar.

Então, é muito importante para a associação ter este 
reconhecimento por parte do deputado, por parte desta Casa, a 
gente conseguir registrar aqui, neste momento que é tão impor-
tante, representativo.

Eu agradeço novamente, eu tenho certeza de que é uma 
homenagem muito mais do que merecida. O que eu tinha para 
falar era isso.

Helena, muito obrigada pela sua luta. (Palmas.)
O SR. PRESIDENTE - CARLOS GIANNAZI - PSOL - Obrigado, 

Patricia, que já passou uma informação importante, uma notícia de 
que a Helena já foi eleita a presidenta da Associação dos Pesqui-
sadores Científicos do Estado de São Paulo. Toma posse quando?

A SRA. PATRÍCIA BIANCA CLISSA - Em janeiro.
O SR. PRESIDENTE - CARLOS GIANNAZI - PSOL - Em janeiro 

ela vai tomar posse. Então, são duas comemorações aqui, duas 
homenagens já.

Passa a palavra para o Fábio.
O SR. FÁBIO SANCHES - Foi um spoiler, eu não sabia que 

ela será a próxima. Deputado, eu acho que a minha presença 
nesta Mesa, que muito me honra, se deve a uma questão, que 
eu acho de alguma forma define a Helena, que é a militância.

Eu não sou parente, eu não sou um profissional que tra-
balha com ela, eu não sou da APqC, eu não convivi com ela 
durante a longa carreira que ela teve nessa área do serviço 
público. Eu sou um militante que defende uma ideia, junto com 
o Coletivo Rede Nosso Parque... e de defesa das áreas verdes 
do estado de São Paulo.

E a minha presença aqui deve-se, portanto, a uma proposta 
da Helena, que me parece acertadíssima e me parece uma defe-
sa que ela tem de vida, que não tem a ver com qualquer caráter 
institucional ou interesseiro, é o desejo dela.

Ora, isso, deputado, me parece algo extremamente impor-
tante de se destacar, porque trata-se de uma funcionária públi-
ca que é militante. A diferença que isso faz em termos de São 
Paulo hoje é essencial, porque você tem homens públicos hoje 
que não veem a coisa pública, que não observam aquilo que 
eles têm sob o seu mandato, sob a sua gestão.

A questão pública está relegada a lobbys, está travada por 
diversas burocracias. A Helena está aqui para provar que isso não 
é estrutural do serviço público. Ela está aqui para mostrar que no 
serviço público há pessoas pensando, sim, no bem público.

Então, a presença dela na Rede Nosso Parque, e também 
de outros integrantes da APqC - o Fred, a Glaucia e outros mais 
-, indica para esse outro grupo de militantes, dos parques... os 
militantes de várias redes, que vão se formando na defesa desse 
imenso sistema ambiental paulista, vão mostrando a importân-
cia dos institutos de pesquisa que antes desconhecíamos.

É um trabalho de divulgação científica e cultural que a 
APqC realiza nesse grupo, e que a Helena vem trazer - e tem 
muita paciência, eu diria - para explicar como tem funcionado 
tudo. Hoje, nós sabemos do que se trata e levamos a defesa aos 
institutos de pesquisa aonde vamos.

Então, nada é em vão, essa militância não é vã. Ela é algo 
que constrói, que constitui discursos, algo que nos permite tra-
balhar e fazer o que é nosso dever, o que é nosso desejo mais 
profundo, que é constituir um sistema público decente e em 
favor da população.

Esse trabalho de militância é admirável, e acho que se 
torna importantíssima esta nomeação, esta premiação, um 
Colar de Honra. Honra é uma palavra que tem que ser dita, tem 
que ser falada. A nomeação é algo extremamente importante, 
porque ela define.

Eu me lembro da Elis Regina, a cantora, quando resolveu 
sair por aí de braços dados com o Adoniran Barbosa e fez disco, 
fez música, fez clipe, fez um monte de coisa com o Adoniran. Aí 
perguntaram para ela: “Mas Elis, o que acontece? Que agora 
você está saindo com o Adoniran”. E ela disse: “Porque ele 
merece”. Ele tem que ser visto, tem que ser falado.

Então, a nomeação, o dizer o que as pessoas são quando 
elas aqui estão, é extremamente necessário. E quando a gente 
fala em honra, a gente está falando da constituição de um afeto 
que não pode se perder. A honra, em um momento em que você 
tem, por exemplo, a privatização da Sabesp, uma empresa que 
lucra dois bilhões líquidos por ano, e você vai vender dizendo 
que será melhor se livrar desse peso. Que honra há nisso?

Está se estragando, está se rasgando qualquer conceito, 
qualquer pensamento, qualquer raciocínio lógico possível e 
imaginável. Está se assumindo, de maneira aberta, a hipocrisia.

Quando se dá à Helena, essa militante, essa funcionária 
pública digna de nome, um colar de honra, acho que a gente 
está andando no fio da história, acho que a gente está andando 
no fio dos afetos que são necessários neste País.

Está de parabéns, deputado. Está de parabéns a APqC, 
que terá essa presidenta. E está de parabéns a Helena por este 
merecido prêmio.

Quero registrar, também, que nesse tempo em que tenho a 
honra de conversar, de dialogar com a Helena nas nossas reuni-
ões, discordamos. Discordamos porque ela escolheu um logoti-
po para a Rede Nosso Parque e eu escolhi outro. Mas deixamos 
o que ela escolheu, eu perdi. Já estávamos em um momento 
que brigar com a Helena, por qualquer motivo, era impossível.

Boa noite a todos. (Palmas.)
O SR. PRESIDENTE - CARLOS GIANNAZI - PSOL - Obrigado, 

Fábio.
Agora, eu quero abrir a palavra para vocês. Quero chamar 

a deputada federal Luciene Cavalcante, que veio diretamente 
de Brasília, acabou de chegar aqui. Aterrissou em São Paulo e já 
veio para a nossa solenidade. Estamos aqui com representações 
parlamentares importantes, tem Câmara Federal, Câmara Muni-
cipal de São Paulo e Câmara Municipal de Mogi Guaçu.

A SRA. LUCIENE CAVALCANTE - Boa noite. Boa noite para 
todo mundo nesta noite tão importante, tão alegre, onde o 
estado de São Paulo reconhece e homenageia essa mulher, 
essa pesquisadora, essa avó, essa pessoa imprescindível para o 
nosso País, que é a Helena Dutra.

A Helena tem desenvolvido um trabalho extremamente 
importante na defesa da pesquisa científica, mas não é qual-
quer pesquisa científica. É, sem dúvida nenhuma, a área mais 
importante, hoje, para o planeta, que é a questão ambiental.

Então, professor Carlos Giannazi, o senhor está de para-
béns por fazer esta homenagem, porque veja, no momento em 
que a gente atravessa uma emergência climática da magnitude 
que a gente está enfrentando...

Todo mundo aqui está percebendo a situação, como está 
difícil, cada vez mais difícil, a gente conseguir viver. As ondas 
de calor, as queimadas. A gente vê desastres socioambientais 
no Brasil inteiro, o que está acontecendo no sul do nosso País, o 
que acontece hoje em Manaus. A situação é urgente.

Fazer esta homenagem é marcar com muita clareza um posi-
cionamento do seu mandato e, também, de valorização de qual 
é o caminho certo das políticas públicas. O caminho certo é esse 
que a gente pode ver representado na pessoa da Helena Dutra.

É através da ciência, é através da coerência, do respeito. 
Através da pesquisa científica ambiental, dos nossos institutos 
públicos. Porque o Meio Ambiente não pode ser entregue à ini-
ciativa privada, porque a iniciativa privada visa o lucro, é só isso 
que ela tem interesse. Essa é a lógica natural dela.

A pesquisa pública, científica, visa a manutenção e o desen-
volvimento de toda a nossa sociedade como um todo. Então, 
são interesses que são antagônicos, e você, Helena, representa 
tudo isso. Representa de uma forma extremamente importante, 
porque é uma pessoa que tem uma consciência de classe.

Ela se reconhece como uma trabalhadora, uma trabalhadora 
que vem desenvolvendo toda uma luta em defesa dos direitos 
trabalhistas dos cientistas, dos pesquisadores. Algo que é muito 
difícil em um país como o nosso, muito difícil. A gente vive uma 
precarização geral do trabalho e um ataque enorme à ciência.

Então, homenagear você... o Estado reconhecer toda a sua 
contribuição, reconhecer a contribuição de todos os pesquisa-
dores científicos para a nossa sociedade, é fundamental nesse 
momento, também, como lembrou muito bem o colega, em que 
a gente discute esse absurdo, esse escárnio, que é a tentativa 
de privatizar a Sabesp. Todo mundo sabe onde isso vai parar.

Então, é reafirmar todos esses valores que a gente pode sen-
tir. Todo mundo que conhece você, conhece seu trabalho, conhece 
a sua luta, entende isso tudo consignado em você, Helena.

E para já ir terminando a minha intervenção, eu quero, na 
pessoa da sua neta, cadê ela?

O SR. PRESIDENTE - CARLOS GIANNAZI - PSOL - É a Sofia.
A SRA. LUCIENE CAVALCANTE - É a Sofia. Na pessoa da sua 

amada neta - todo mundo que conhece a Helena conhece da 
sua luta, da sua defesa intransigente da pesquisa científica, dos 
institutos ambientais, das florestas, mas também conhece a Sofia.

Ela não deixa um minuto, um dia, de falar da Sofia, porque 
toda essa dimensão de dedicação à nossa sociedade, à constru-
ção de um outro país, de uma outra vida, exige uma participa-
ção muito ativa de toda a família.

São muitos os dias, os momentos, que a Helena não pôde 
estar com a sua família para poder estar fazendo toda essa luta, 
e quem é mulher sabe de todo o trabalho, da invisibilidade do 
trabalho, do cuidado que existe, infelizmente, ainda no nosso 
País. E a Helena tem feito isso com uma grande dedicação.

Na pessoa da Sofia, quero estender esta homenagem para 
toda a família da Helena, porque a gente não faz nada na vida 

sozinho. Então, certamente se a Helena é essa pessoa incrível e 
maravilhosa que é, é porque ela tem o apoio e o acolhimento 
de toda a sua família e de todos os seus companheiros e de 
suas companheiras.

Viva a vida da Helena Dutra! (Palmas.)
O SR. PRESIDENTE - CARLOS GIANNAZI - PSOL - Quero 

chamar, agora, para fazer uso da Tribuna o vereador de Mogi 
Guaçu, Raphael Locatelli. Por favor. Ele veio de longe e então 
vai ter prioridade na fala. O vereador Celso Giannazi fica para 
depois, porque ele é da capital, então vai esperar um pouquinho.

O SR. RAPHAEL LOCATELLI - Boa noite a todos. É uma ale-
gria poder estar presente neste dia especial.

Assim que recebi o convite da Helena, disse que estaria 
presente, porque para mim é uma honra. Ainda sou muito novo 
nessa militância pública, sou vereador de primeiro mandato, e 
a Helena é uma das figuras públicas que me inspiram. Então, 
eu não poderia deixar de estar presente neste dia tão especial 
para você, Helena.

Como professor, também tenho uma grande admiração 
pelo senhor, deputado. Não é fácil militar na área pública, seja 
na Educação ou no Meio Ambiente. Em todas as esferas, a luta é 
muito grande contra o bem comum. Nós defendemos a natureza, 
nós defendemos o ser humano. Então, é um desafio muito grande.

Neste momento de hoje, especial, gostaria de dizer sobre 
a minha admiração pelo seu trabalho. Estava olhando ali. Em 
2017, a gente comemorava os 75 anos da Fazenda Campininha. 
Esse local de preservação, onde meu avô trabalhou durante 
muito tempo como servidor público do Instituto Florestal, extin-
to. E isso nos aproximou naquele momento de luta.

E dizer que a luta nunca é em vão. A gente pode ter dias de 
dificuldades, mas um outro dia virá e pessoas como você e tan-
tos que estão aqui neste dia de hoje com certeza têm dado sua 
contribuição para construirmos uma sociedade melhor.

Parabéns, no dia de hoje, Helena.
É uma alegria muito grande. Você é uma inspiração para 

mim e para todos nós. (Palmas.)
O SR. PRESIDENTE - CARLOS GIANNAZI - PSOL - Obrigado, 

vereador Raphael Locatelli.
Agora, sim, eu chamo o vereador Celso Giannazi, represen-

tando a Câmara Municipal de São Paulo.
O SR. CELSO GIANNAZI - Boa noite. Boa noite a todas, boa 

noite a todos. Cumprimentar, aqui, os componentes da Mesa - o 
Fábio, Patricia. Cumprimentar a iniciativa... parabenizar a inicia-
tiva do deputado Carlos Giannazi, de conceder esta honraria à 
Helena Dutra, a maior honraria da Assembleia Legislativa que é 
concedida à Helena Dutra.

Saudar, também, a nossa homenageada, que merece mil 
aplausos e a nossa gratidão. Você nos representa muito, Helena. 
Estar aqui para poder falar algumas palavras de você é um 
privilégio nosso.

Cumprimentar aqui, saudar os familiares da Helena, porque 
a gente, conversando com os familiares da Helena, a gente 
percebe que essa luta em defesa da democracia, essa luta em 
defesa do serviço público, do Meio Ambiente, também está 
enraizada dentro da família da Helena. Nesse pequeno tempo 
que ficamos ali, conversando, a gente percebe que isso já está 
na raiz da família da Helena.

É importante que a gente faça um resgate. A Helena Dutra 
está... Primeiro que ela está... O deputado Carlos Giannazi, ao 
aprovar aqui o Colar do Mérito aqui, na Assembleia Legislativa, 
ele coloca a Helena Dutra nos anais da Assembleia Legislativa.

Ela vai ser pesquisada, um dia, e ela vai estar constando 
como... Foi aprovado o Colar do Mérito pela Assembleia Legis-
lativa, pelos deputados, então ela faz parte do rol da legislação 
da Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo.

Lá na Câmara Municipal, quando a gente concede a maior 
honraria da Câmara Municipal, que é o título de cidadão ou 
cidadã paulistana - esse é um projeto de lei, é aprovado e a 
pessoa vira uma lei na cidade de São Paulo e é homenageada 
com a maior honraria...

A Helena Dutra é, hoje, no estado de São Paulo, a partir de 
agora ela faz parte da legislação da Assembleia Legislativa. E, 
rapidamente, a gente fala. A Helena esteve aqui na defesa do 
Instituto Florestal quando o governador Dória fez essa cruelda-
de da extinção do Instituto Florestal.

Ela estava aqui no PL 529. Eu lembro exatamente. A gente 
veio aqui, tomou bomba, tomou gás lacrimogêneo, fomos tira-
dos da Assembleia Legislativa. A Helena estava lá, firme e forte 
nessa luta em defesa do Instituto Florestal e em defesa do ser-
viço público, o que é muito importante para que a gente tenha 
a noção da grandeza do que é a defesa do serviço público.

A pauta ambiental é importantíssima, a deputada Lucie-
ne Cavalcante falou do movimento em que a gente vive, da 
destruição do meio ambiente. Vivemos tempos sombrios nos 
últimos quatro anos no nosso País, com a destruição total do 
meio ambiente.

E aqui no estado de São Paulo, o ex-governador Dória, que 
passou por aqui, seguiu o passo do governo federal, destruindo. 
Em plena pandemia, o PL 529 foi aprovado aqui, na Assembleia 
Legislativa - em plena pandemia.

Foi uma covardia. Extinguiu vários institutos do Meio 
Ambiente, institutos ligados à área da Saúde, em plena pan-
demia. E a Helena, neste momento, estava aqui. Era uma voz 
marcante na defesa do Instituto Florestal.

E hoje, Helena, você, ao receber esta honraria da Assem-
bleia Legislativa, eu tenho certeza, é para você, com certeza. 
Mas é para todos os pesquisadores científicos que estão tam-
bém sendo homenageados através de você, da sua presença, 
e tenho certeza de que você, à frente da Associação, será uma 
presidenta aguerrida.

A gente continuará se orgulhando muito da sua atuação. 
Você não sairá da cena política e aqui da Assembleia Legislati-
va, lutando pelo Meio Ambiente do estado de São Paulo.

Parabéns. Parabéns à família, por ter uma pessoa tão mag-
nífica, tão lutadora e guerreira entre vocês, familiares. E a gente 
se sente prestigiado e honrado, também, de ter a presença de 
alguém ao nosso lado, na nossa luta em defesa do serviço público.
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